
生涯学習で「元気な入間」の実現へ
生涯学習とは・・・・

一人一人が、健康で豊かな生活を営むことや、仕事に役立つ知識や技術を身
につけたり、生きがいのある充実した人生にするために、自分の意思に基づき、
必要に応じて自分に適した手段や方法を選んで、生涯を通じて行う学習活動
のこと

いるまの生涯学習 《いるまなびと》

2019年度「まちの先生」年度報告

入間市生涯学習をすすめる市民の会
https://irumanabito.net/

2020年3月12日
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「だれもが生涯にわたって、いつでも、どこでも学ぶこ
とができ、学んだことを暮らしや地域に活かすことので
きるまち」を目指します。
キーワード：いるまなびと（地域の仲間と学ぶ市民）

ビジョン： いるま生涯学習プラン２１ 第4次生涯学習推進計画



まちの先生
リスト登録者

まちの先生の位置づけ

仲間に教えるいるまなびと

地域の仲間と学ぶいるまなびと

まなびを活かすいるまなびと）

＜学びの活用＞

頑張る市民（自分へのチャレンジ）

切っ掛けが欲し
い・・

仲間に教えたい・・

学びの成果を
活かしたい・・

仲間に教えることで、自らの学びを深化させる市民
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＜学びの深化＞

＜仲間／地域へ＞

個人で学ぶ市民

２つの出番：
１．依頼による派遣
２．まちの先生講座

いるまなびと：地域の仲間と学ぶ市民



まちの先生の出番実績

1. 依頼による講師派遣

– リスト登録者：61名

– 学校、公民館などにリスト配布

– 今年度、11回（8名）の講師派遣

2. まちの先生講座

– 市民と行政の協働事業
• 市民が企画・運営、行政が公共施設提供・事務局

– 8年連続で講座を開催

– 本年度の実施状況＜次ページ以降＞
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# まちの先生 回数 依頼元

1 内河由利子 2 学校

2 小倉泰子 2 学校

3 杉本敬子 2 学校、団体

4 佃 為成 1 団体

5 川端理加 1 学校

6 田中 諭 1 団体

7 宮下政博 1 団体

8 指田博行 1 行政



2019年度まちの先生講座 実施状況

項 目 内 容 前年度 備 考

実施期間 2019/10/8～2020/2/21 10/15～11/30 平日午前午後（例外で土曜・日曜）

講座種別 31講座 32講座 企画案33の内、31講座を開講

実施コマ数 98コマ 64コマ
10コマ/講座(4)、6コマ(1)、3コマ(10)、2コマ
(6)、1コマ(10)

延べ受講人数 685名 385名 1受講生が複数コマ、複数講座参加

受講生総数 230名 240名 講座登録者総数（欠席者も含む）

スタッフ総数 延べ31名 延べ64名 市民の会、まちの先生

開催場所 イルミン、公民館、ALIT、他※ ほぼ同様 ※ｱﾄﾞﾊﾞﾝｽｶﾗｰｾﾗﾋﾟ本部、武蔵豊岡教会
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開講講座31のテーマ・先生
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講座テーマ まちの先生 講座テーマ まちの先生

コケって植物！！（コケの正体についてお話しします） 福地 朝男 川柳は日本のうた！五・七・五で人生を詠んでみよう 開坂 武彦

人生100年時代を生きるための資産形成のはじめ方 池田 洋子 いるまの近代化、現代への証を訪ねて 岡野 亘

城の見方・歩き方② 関東地方の城（土塁の本場） 指田 博行 ボランティアに役立つ腹話術（靴下パぺットで）
腹話術師アン
ディ

地震や火山の疑問 佃 為成 浴衣の着方を覚えて舞妓の座敷舞を習いましょう 若柳 正桜

人生100年時代のライフプラン 橋本 透 ハワイアンフラ（初級編） 北田 一美

気軽に作れるとび出す絵カード 山﨑 紀彦 江戸の粋 三味の音に乗せて江戸情緒を愉しみましょう 稲邑香乃粋

大人の紙ヒコーキクラブとスチレンペーパープレーン 国本 勝次 トーンチャイムで音楽を奏でましょう♫ 千葉ひろみ

楽しい絵手紙（誰にでもかけます） 笠原 久美 楽しいギター入門 -ビートルズからクラシックまで- 渡部 直也

鉛筆デッサンに挑戦！正確に描くコツを教えます 武田 惠子 インドに学ぶ、心と体に優しい玄米菜食セルフケア 矢口 洋子

ファンタスティック・トナカイをつくろう！ 山増 智子 もっと知ってほしい乳がんのこと 他人事と思わないで！ 杉本 敬子

年末まで待てない！今から始めるお片付け 初心者編 牛久 葉子 椅子ヨガで安全安心に体の喜ぶヨガを楽しみましょう 不二山礼子

ハーバリウムレッスン
Sweet Rose 
Garden

楽しく学ぼうExcel入門 弘中 治雄

カラーセラピー＆コーディネート☆味方になる色は？ 荒岡真由美 話すためのやり直し英文法（英検準2級程度～） 新井 栄二

20世紀名画（シネマ）シーンと音楽の回想 古川美恵子 楽しい会話で、英語力アップ 宮下 政博

茶道の世界 シリーズ⑧ 口切り茶事講座 久下 宗光 いまからでもコーラス ～口の健康・ハモる喜び～ 望月 雅枝

未経験者OK！心と体をやさしくほぐすシンプルヨガ リエ



2019年度と８年間の実績

• ８年間に188講座が実施され、延べ2,913名の市民が受講
なお、2016年減少（イルミン工事、冬季募集）、2019年急増（拡張型の５講座）
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（２） 講座数と実施コマ数
８年間 講座総数 188

８年間 実施コマ総数 414

（１） 登録受講生数と延べ受講生数（名）
８年間 延べ受講生総数 2,913名
８年間 登録受講生総数 1,349名



受講生アンケートの結果
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 受講者の約95%が満足
 受講費は9割以上が妥当／安いと評価
 チラシが54%、広報いるまが41%

受講費はいかがですか？

何で知りましたか？

講座の感想は？

凡例
HP：ホームページ

2019年度：210名の受講者アンケート（対象230名）

チラシの内訳



2019年度総括と次年度に向けて

• 2019年度総括

– 8年間で188講座を実施、延べ受講者は2,913名と講座が
市民に定着し、市民の学びを大きく推進

– 先生の運営参画により5つの拡張型講座（開講期間5か
月、最大コマ数10）を大過なく実施

– 全体として先生の運営参画が増加して講座運営を支援し
、これまでのスタッフネックの解消へ一歩前進

• 次年度に向けた方針

– 更に先生の運営参画を進め、まちの先生の出番を拡張

• 運営参画の先生は協力委員として、自身の学び促進の機会を持
っていただく（他市視察や各種研修など参加）

– 市民を多数受容れる継続的な講座の仕組みづくり模索
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受講生の声（1/2）

– コケの全体像を学ぶことができた。写真、説明もわかりやすい

– 株取引について勉強できた

– いろんな城のこともよくわかり、これから出かけるのに役立つ

– 自分の人生をどう生きて、どう死ぬかを考えるきっかけとなった

– 説明がわかりやすく、実際に自分でたくさん作ることができた

– 飛行機づくりの楽しさを味わった。あっという間の3時間

– 基本のデッサンについて丁寧に教えて下さいました

– みなさんとおしゃべりしつつも集中して作れて、楽しめました

– 生活に密着した内容でとても参考になった。もう少し時間が欲しい

– 同じ花だったのでくらべて楽しかった。又、参加したい

– 自分への意識づけ（応援メッセージ）が見つけられた

– 昔のなつかしい音楽を聴けて、とても優雅な気持ちに

– 難しい茶事をわかりやすく説明して頂き勉強になりました

– きめこまかくて、川柳入門にはぴったしでした。勉強になりました
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＜参考＞



受講生の声（2/2）

– 入間市の近代史、これほど具体的に知ることができ、よかった

– 少ない時間の中、人形も作ることが出来良かったです

– 浴衣もきれるようになったし、日本舞踊に初体験でたのしかった

– 先生がとてもすてき。とても優しくステップを教えて下さいました

– 無心に遊ばせて頂きました。教え方が上手で、心豊かになりました

– 本当にギターが弾けるように頑張ろうと思いました

– インドカレーの作り方がとてもよくわかった

– 乳がんについて自覚することが出来ました

– 初めてヨガを体験しました。とてもよかったです

– 説明はわかりやすかった。自宅で復習できるシステムがあると良い

– 頭をフル回転させて、英会話に挑戦できた。続けていきたい

– 回数を重ねる事に自分なりにコーラスの達成感があり良かった

– 同じメンバーで先生も場所も同じで出来るとうれしい
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＜参考＞



まちの先生の声（1/2）

– 講座の申し込み期限が過ぎて、断られたという人が2人くらいいました

– 機材・備品等の前もっての下見が講座進行上、大切である事を痛感

– 対話形式の講座を今後もこのまま続けたいと思います

– 講座参加者を増やすために個別チラシの作成等、実なる工夫が必要

– みなさんとても楽しんで作り、講師ともども楽しい時間が過ごせた

– 自分としては採算など度外視してやっているのにこれでも高いと

– 参加者が少なく残念でしたが、密度の濃い講座ができました

– スタッフなし講座でしたが「運営作業マニュアル」が大変役立った

– 120分は必要だった…、ちょっと時間オーバーしてしまった

– 当日飛び込み参加3名への迅速なスタッフ対応、とても助かりました

– レッスン中とても楽しく私自身吸収する物が沢山ありました

– 市民の会へ興味ありに○をつけて下さった方への対応お願いします

– 助手や後始末等の作業など応援があると有難い。私の自己責任ですが

– 博物館発‐入間市駅行きの時間を考慮すべきだったと思いました
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＜参考＞



まちの先生の声（2/2）

– 宿題もきちんと提出して頂き熱心さが伝わってきました

– 皆さん熱心に受講され、相互の会話もうまれた

– 去年受講できず、今年申し込みした人がいて、うれしかったです

– 終了後、受講生のサークル化についてマニュアルがあるとよい

– はじめての講座でしたが、私にとっても、良い経験になりました

– 今回も、1～2名の方がギターサークルに加わっていただけそうです

– 楽しくお話しできました。後片付けもみんなで時間ぴったり。感謝

– 場所の確保、応募、など市でやっていただいてとても助かりました

– 準備の都合で、催行人員に達したか否かをなるべく早く知りたい

– 初めての10回講座でしたが、順調に、快適に進めることができた

– 10講座あると的を絞って系統立てて教えることができ、よかった

– 10回講座はやってみて面白かったし、巾はどんどん広げられると思う

– サークル化のノウハウを説明するプリント等を用意すると良いかも。
その先の「自主化」「自発化」までまで目指せたら素晴らしい

12

＜参考＞


